

Jours de mobilisation à Hong Kong

Une protestation digne et déterminée

dimanche 18 décembre 2005, par [ZAFARI Sophie](#) (Date de rédaction antérieure : 18 décembre 2005).

Note d'information rédigée alors que se poursuit la mobilisation pour la libération des centaines de personnes (environ un millier) détenues à la suite de la manifestation du 17 décembre.

Des « brèves » sur les mobilisations des jours précédents sont aussi reproduites ci-dessous.

Le 17 décembre... Manifestaion et arrestations

Hier, samedi 17 décembre, était le jour de la grande mobilisation et d'une occupation de rue pendant plus de 12h, à Hong Kong.

La manifestation avait débute en milieu de journée de facon tres animée, tres déterminée mais aussi très organisée. La discipline de la grosse délégation coréenne est impressionnante.

Les habitants de HK étaient très impressionnés et il y a eu beaucoup d'élan de sympathie et de soutien (distribution d'eau et de biscuits aux manifestants, mais aussi applaudissements). Une forte émotion.

Comme convenu entre les organisateurs, le cortège ne s'est pas plié au parcours imposé mais à souhaité s'approcher du centre de convention où se déroule la conférence de l'OMC. La détermination et l'organisation coréenne a permis de faire sauter les premiers barrages policiers, mais à proximité du centre, les ripostes policières se sont faites plus dures (très puissant gaz lacrymogène...).

Les manifestants se sont assis afin de passer pacifiquement la nuit sur place, à chanter, crier des slogans etc... Mais à 3 heures du matin, les arrestations ont commencé.

À l'heure où cette note est écrite (20 heures à Hong Kong), les manifestants n'ont pas été relâchés. Il y a parmi eux beaucoup de Coréens - dont le président et le vice-président de la KCTU (Confédération des syndicats coréens)- mais aussi des Européens, des Indonésiens, des leaders paysans du Bangladesh. Trois responsables de Via Campesina - dont un de la Confédération paysanne) font également partie des personnes détenues.

Beaucoup de lettres de protestation sont rédigées et nous espérons avec la

fin de la conférence que leur libération intervienne au plus vite.

Le 14 décembre : Coréens séchés mais toujours mobilisés (et nous aussi même si on ne s'est pas mouillé).

Le Centre de convention ou siège la conférence de l'OMC est bien gardé, mais ce n'est pas une forteresse assiégée. On passe beaucoup de contrôles, c'est vraiment l'ère du big brother, mais avec la politesse asiatique.

Des mobilisations ont eu lieu aujourd'hui surtout à l'extérieur : manifestation contre l'AGCS, actions symboliques des pêcheurs . Pas de tensions en ville et, contrairement à ce que laisse penser les médias, la population locale n'est pas hostile aux manifestants.

Au centre de convention, l'OMC joue la transparence avec les ONG : conférences de presse (Mandelson ce matin, Lagarde cet après-midi), salles mises à disposition, ordinateurs... Mais le problème est l'opacité des négociations. Impossibilité d'avoir accès aux délégués officiels, sauf s'ils viennent côté ONG.

Pourtant les ONG (Our World is not for sale, Third World Network, Public Citizen...) sont très efficaces, et des réunions ont lieu pour échanger les informations, débattre de la stratégie (lobbying, qui peut faire quoi avec tel pays). On compte un peu sur le Brésil, mais....

Ce matin, réunion organisée par l'ISP, l'IE et OWINFS sur l'AGCS, qui a dure quatre heures.

Reste un gros problème : Assez peu d'européens , surtout côté des mouvements sociaux. Peu de présence syndicale et peu de présence du mouvement altermondialiste. Vu l'importance des sujets discutés ici, c'est un problème.

La question est aujourd'hui de savoir si le mouvement altermondialiste a la capacité de lancer de grandes campagnes de mobilisation et de rassemblement sur des enjeux centraux, et pour gagner.

Il y a un bilan à faire et des questions à se poser, dans la perspective de la réunion des forums sociaux mondiaux et du forum social européen.

Le 13 décembre : Hong Kong et les Coréens nageurs

Quelques nouvelles en direct de Hong Kong, qui est une ville à l'image de l'OMC avec des édifices gigantesques qui réduisent les individu-es à peu de chose.

Ces deux premiers jours à HK ont déjà été riches en réunions,

mobilisation, activités diverses.

Hier, avant l'ouverture de la conférence, de nombreuses réunions se sont déroulées dans la ville.

Ce fut l'occasion, notamment dans les réunions du réseau OWINFS (Our world Is Not For Sale — Notre Monde n'est pas à vendre) de faire le point sur le document de Pascal Lamy qui sera présenté à l'entrée de la conférence et de débattre de la stratégie pendant la semaine.

Les critiques et les résistances des pays du Sud à l'agenda préparé par Pascal Lamy s'expriment assez fortement.

Evidemment du côté des mouvements sociaux et des ONG on s'organise également.

À l'ouverture officielle, 200 délégués ont réussi à perturber la cérémonie, en déployant des banderoles « pas d'accord plutôt qu'un mauvais accord » et « l'OMC tue les paysans ».

En même temps les manifestants se rassemblaient à Victoria Park dans une ambiance très coréenne (la délégation la plus nombreuse) avec musique, chant et prise de parole et le fameux cri « down, down, down WTO ».

Nous sommes partis en manifestation (plus de 5000) de Victoria Park vers le centre de conférence. Arrivé en vue du centre de convention (nous sommes sur une île), une petite centaine de paysans coréens se sont jetés à l'eau (froide) et ont longtemps nargué les bateaux-policiers.

Dans le centre de convention, le travail de lobby incessant mené par de nombreuses ONG et réseaux est déjà très actif (auprès de la délégation brésilienne par exemple)

Nous n'aurons pas le premier debriefing de M^{me} Lagarde, ministre française du Commerce, qui s'est décommandée au dernier moment !